

Al-Chalabi Fadhil. **OPEC and the International Oil Industry: A Changing Structure.** England, Oxford University Press, Walton Street, Oxford 1980, 165 pp.

Al momento de ser publicada su obra, Fadhil Jafar Al-Chalabi era presidente provisional de la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), al tiempo que había ocupado importantes cargos referentes a la industria petrolera como lo son el de Secretario General Asistente de la Organización Árabe de Países Exportadores de Petróleo (OAPEC, por sus siglas en inglés) de 1976 a 1979, así como el de Subsecretario del Petróleo en Iraq de 1973 a 1976. Funciones que realizó en momentos donde no solamente el precio de ciertos energéticos se torna en una de las variables fundamentales de la economía mundial, sino también donde asistimos a una relevante

confrontación entre algunos países tercermundistas exportadores de materias primas y las principales potencias industrializadas.

En el contexto señalado, el estudio referido resulta ser la visión "oficial" de las transformaciones ocurridas en la industria petrolera a partir del proceso de su nacionalización, ocurrido luego del fin de la Segunda Guerra Mundial en los principales países productores de crudo, mismas que se sintetizan en un cambio en la propiedad de los campos petroleros, hecho que trajo como consecuencia alteraciones en otras actividades de ésta industria altamente integrada.

Así las cosas, es valiosa la secuencia de cambios que el autor advierte en: la propiedad de los recursos petroleros, el sistema de comercialización, el de fijación del precio y, finalmente, en el de las relaciones entre consumidores y productores

a consecuencia de los cambios precedentes.

El estudio de Al-Chalabi es muy ilustrativo de una época álgida de la economía mundial, donde únicamente los países petroleros fueron capaces de defender relativamente sus economías ante las profundas transformaciones ocurridas en el orden económico internacional a consecuencia de la crisis monetaria desatada en 1971, primero con el decreto de inconvertibilidad del dólar en agosto y posteriormente con las devaluaciones de la divisa estadounidense en diciembre del mismo año y posteriormente en 1973; ambos fenómenos, afectaron particularmente el comercio internacional de materias primas, los términos de intercambio de los países productores de éstas y lógicamente, sus reservas internacionales cotizadas en dólares.

Debido a lo anterior, es que el autor explica las alzas al precio del barril de crudo, que pasa de un promedio de tres dólares en el periodo pos Segunda Guerra Mundial al de 5.1 dólares por barril de arábigo ligero, acordado el 16 de octubre de 1973 en la ciudad de Kuwait, para posteriormente continuar incrementándose, llegando por acuerdo en diciembre de 1973 en la ciudad de Teherán a 10.8 dólares por barril. Sin embargo, los nuevos precios del crudo golpearon sobremanera las cuentas corrientes de diversos países tercermundistas

no petroleros, aspecto que quisiera minimizar Al-Chalabi al declarar que: "Aparte de aquéllos países con los que la OPEP comercia el mayor volumen de sus exportaciones, el comercio que realiza con países en vías de desarrollo es muy limitado. En éste tipo de países las importaciones petroleras representan un pequeño porcentaje del total de sus importaciones debido a su bajo desarrollo económico-social" (p. 98).

Cabe mencionar que desde la publicación de la obra reseñada (1980) se han dado cambios fundamentales al interior de la OPEP, organización que a lo largo de los años ochenta pierde importancia relativa no solo debido a un incremento en la oferta mundial de energéticos, sino también debido a la agudización de las pugnas preexistentes entre sus distintos miembros;¹ por lo demás, a lo largo de la década pasada comienza a dar frutos la estrategia seguida por los principales países consumidores de crudo en cuanto a la búsqueda de fuentes energéticas alternativas, creación de reservas estratégicas y ahorro energético. Sin embargo, a pesar del tiempo transcurrido, el presente estudio es de gran utilidad para quienes incursionan por primera vez en el análisis de la indus-

¹ Ver Arturo Bonilla Sánchez. "El petróleo y la guerra Irán-Iraq". Revista *Problemas del Desarrollo*, núm. 82, julio-septiembre 1990, IIEC, UNAM.

tria petrolera, así como para todos aquéllos que requieran no solamente confirmar datos, reuniones y acuerdos relevantes de ésta industria, sino además, tener una clara idea de la evolución programática de la OPEP desde su nacimiento y hasta lo que podríamos calificar como su ocaso, caracterizado por la pérdida de coordinación en cuanto a las cuotas de crudo a producir por sus diferentes miembros, cuya máxima expresión se da a partir de la

iniciativa del Jeque Ahmed Saki Yamani del 7 de diciembre de 1985, por medio de la cual se altera la política de protección a los precios del petróleo.² DOMINGO ANDRÉS CLAPS ARENAS.

² Ver Issac Palacios. "Guerra en el Golfo Pérsico y mercado internacional de crudo". Revista *Problemas del Desarrollo*, núm. 85, abril-junio 1991, IIEc. UNAM.
